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儒家伦理与公民道德——在河南新乡“儒家伦理与公民道德”学术研讨会上的发言 

(2005-12-9 11:50:09)

作者：汤恩佳     

各位领导、各位来宾、各位朋友： 

欣闻“儒家伦理与公民道德”学术讨论会在河南新乡召开，并承蒙邀请，不胜感谢！本来我很想参加此次讨论会，见

见各位老朋友，聆听各位高论，但因时间与其他活动冲突，安排不开，只好作此书面发言，深表遗憾！ 

当前，在世界经济连续低迷的情况下，中国经济仍能蒸蒸日上，一枝独秀，成为世界投资的热点，人民生活也在不断

提高。这些经济上的重大成就，已举世公认。申办奥运又加进入WTO成功，足球又冲出亚洲，可谓好戏连台，喜上加

喜。 

不久前，我刚参加完我所捐赠的岳阳孔子公园孔子雕像和苏州孔庙孔子大铜像的揭幕仪式。苏州孔庙为宋儒范仲淹所

建。范仲淹一篇《岳阳楼记》，誉满天下，千古流传。他所提出的“先天下之忧而忧，后天下之乐而乐”的忧患意识

至今仍有重大现实意义。岳阳市领导已提出“先忧后乐”来要求干部和群众。我认为这是十分必要的。 

当前，我们要“忧”的一个重大问题就是道德建设问题。在二十一世纪，即便经济上去了，到本世纪中叶达到中等发

达国家的水平，但如果道德建设跟不上去，那么中华民族的复兴仍是一句空话。 

江泽民主席提出“以法治国”后，又提出“以德治国”和“公民道德建设”问题，这是十分及时，十分正确的。 

二千五百多年前，孔子就提出“为政以德”的伟大思想。所谓“为政以德”，我认为首先是执政者要以德治国，要施

仁政。其次是广大干部、知识分子在道德上要作出表率，“己不正何以正人”？然后是广大人民群众也应该提高道德

修养，把中国建成一个经济发达繁荣、道德高尚和民主自由的现代礼仪大邦，为全人类的和平与繁荣作出它应有的贡

献。 

儒家思想在仳理道德修养方面有极其丰富的资源，二千五百多年来，哺育了我们伟大的中华民族，很多基本观点和理

论，只要赋以时代新意，仍有重大现实意义，这是任何学派所不及的。 

遗憾的是近代以来，特别是“文化大革命”以来，一些过于偏激的思想，全盘否定我们自己的优秀传统文化，造成了

严重的断裂。这种断裂所造成的消极影响是极为严重的。长期以来我们的教育也存在严重缺陷，往往偏重于知识技能

的教育，而忽视怎么做人，做一个有道德的人，高尚的人之教育，因此培养了不少“没有教养的工程师”、“没有教

养的专家”、“没有教养的公务员”等等。这种断裂所造成的消极影响，将影响好几代人。因此我们现在面临着一个

道德重建课题。这种道德重建工作也可能要经过几代人锲而不舍，脚踏实地的艰苦而长期的努力才能基本完成。因

此，这次会议以“儒家伦理和公民道德”为会议主题，也是十分及时和重要的。儒家主张“修身、齐家、治国、平天

下”，公民道德也就是修身，如果不能修身也就谈不上齐家，更谈不上治国平天下。所以我说如果道德重建工作上不

去，中华民族的复兴也就很难实现。 

今天参加会的专家学者，很多都是我的老朋友，他们长期以来一直埋头苦干，从事道德重建工作，我谨向大家表示敬

意！ 



这些年来，有关中国传统文化的学术讨论会开得很多，这固然很重要，我也很支持并积极参加。但另一方面，我总觉

得当前的专家学者们除了从事研究外，还应走出书斋，走向广大人民，走向青少年。青少年代表着未来，是中华民族

的希望所在，这一点也许更重要。 

如果说上世纪八十年代主要讨论的是对中华传统文化如何评价的问题，讨论的是黄色文明（中华文化）是否应全盘否

定，要用蓝色文明（西方文化）来取代黄色文明，那么我认为这个问题早就解决了，或者至少已基本解决了。我觉得

当务之急应进一步发掘和弘扬我们的优秀传统文化，赋以时代新意，进行道德重建，为现实服务的问题。这一点的重

要性已为越来越多的人们所认识并付诸实践。在这方面，这些年来国际儒聊、中华孔学会、各省孔子学会、东方道德

研究所、新乡日报社等都做了大量的工作，并已取得显著的成就，引起了国内的广泛重视。  

前些日子，我从一些新闻媒体报导中看到中华孔子学会、北京孔庙、北京安定门街道办事处合作建立了第一个学龄前

儿童学习国学的启蒙馆。张岱年教授为国学启蒙馆作题词，原教育部副部长马兆祥先生和中国大学人民党委书记兼第

一副校长张腾需先生等不顾耄耋高龄，亲自到会参加，开学仪式，在社会上引起很大反响，我也很受感动。很多家长

要求将孩子送进国学启蒙馆接受教育，很多街道办事处、小区、学校也纷纷要求建立类似机构。有人统计，全国参加

读经、读诗的儿童已超过二百多万，据说有的房地产开发产也以他们开发的住宅小区内将建立国学启蒙馆为广告进行

促销。这些都充分说明社会已有一种强烈的自发的需要——即让下一代接受优秀传统文化教育，使之成为有道德有教

养的人的要求，我觉得这是十分可喜的现象。 

现在形势很好。如果说前几年有人把孔子和马克思简单地对立起来，似乎不能并存。那么现在很多人已不那么看了。

过去我总觉得共产主义理想和孔子的大同理想有很多相同或相似之处。马克思或西方早期社会主义者很可能直接或间

接受到过大同理想的影响。 

中国人民大学是从老解放区迁到北京的大学，从建校开始，就一直有很强的革命传统。前几年中国人民大学党委书记

兼第一副校长张腾霄先生不顾高龄写了一本《马克思主义与儒学》，回答了这个问题，我觉得很重要，一下就订购了

一百本，分送给朋友。去年九月我应中国人民大学纪实成校长之请，为中国人民大学捐赠了一尊孔子大铜像，立于学

校的中心地带——图书馆前。揭幕仪式由校党委书记程天权先生亲自主持，纪实成校长及学校主要领导到场并作了继

承和弘扬中华优秀传统文化的重要讲话。教育部副部长章新胜先生也到场并演讲，他们都对孔子作了很高的评价。参

加揭幕仪式的师生达数百人。 

今年四月二十八日江泽民主席和李岚清副总理、北京市委书记贾庆林等又亲临中国人民大学。江泽民主席在讲话中提

出要大力促进哲学社会科学事业的发展，特别提出要努力继承和弘扬中华优秀文化。他指出：中华文化博大精深，为

人类文明作出了不朽的贡献，我们应结合结合时代精神加以继承和发展，同时我们要扩展眼光，积极吸取人类文明的

一切优秀成果，为中华民族的伟大复兴谱写新的篇章。 

江泽民主席这些重要讲话，专门选择到中国人民大学去讲，以我的理解，这实际上也是对中国人民大学领导努力弘扬

中华优秀文化举措的充分肯定和鼓励。同时，也是对我们的鞭策和鼓励。 

祝会议圆满成功，谢谢大家！ 

  （本人上列讲词，如有同感，请广事宣传，欢迎再复印给各亲友，功德无量！） 

申请万世师表孔圣诞公众假期现在的成绩简报 

（一）目标是50个立法会议员，现已有30多位； 

（二）六大宗教联席会议，已通过一致支持； 



（三）香港津贴中学议会，已通过一致支持； 

（四）香港津贴小学议会，已通过一致支持； 

（五）目标八大院校，已有多间支持； 

（六）目标十大商会，已有过半支持； 

（七）本港及国内外已约有50万人支持。 

孔教学院院长 

汤恩佳博士谨报 
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